

# EL RADICAL

## Semanario popular

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre. . . . . 0'75 pesetas  
Pago anticipado

TORTOSA

Sábado 13 de Diciembre de 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza O'Callaghan, núm. 5

### Planxes sectaries

Ja está vist que 'ls anticlericals, siguen d'allà aon vulguen, tots estan tallats pel mateix patró; poden variar en los accidents circunstanciales, pero en quant a la sustancia, ni tampoc discrepen lo gruix d'una pesseta isabelina: obsessionats pel seu sectarisme, tot ho veuen al mateix trasllum i en igual serenitat abofetejen los més rudimentaris principis de la Lògica que posen en contradicció les seues obres en les seues paraules, sols puguen sostindre decorosa i rabiosament lo paper que s'han compromés a representar. Pero preben cada ensalivada a la cara quan gallejant aixequen lo cap en lo desig d'escupinyar lo cell...

L'altre dia va tocar-li a un diputat socialiste de *Buenos Aires* rebre la lliçoneta de punts que 'l sentit comú sol donar als que no volen respectar-lo.

Aquell bon senyor que, segons pareix, ve a ser una especie de *sinjó* Guarch de la república americana, encara que no tan refractari com lo nostre a la correcta pronunciació, va dir que ell veuria en molt de gust que 'l número de irreligiosos aumentés bona cosa, perque solament aixís podria encarrilarse aquell país a les noves concepcions de la moral i de la vida, i fer-se de la generació que puja una joventut sana, forta i vigorosa d'ánima i de cos. Lo periódic que contava la noticia no diu si l'eloqüent orador a l'acabar la parrafada, que cassi mereix ser calificada de marcelinesca, va sentar-se satisfet aixugant-se la suor en un mocadoret de seda i ventant-se les sofocades galtes en lo barret de *jipi-japa*; pero lo que sí contava la premsa d'allà uns quants dies després de la ciceroniana oració del celeberrim diputat, es que s'havia celebrat un concurs, un públic exercici de campionat de tir i esgrima, baix la presidencia de les autoritats i davant d'una generació ávida de presenciar les proves irrefragables de serenitat, força i vigor de la joventut americana anticlerical, i que van emportar-se 'l primer prèmit los joves del Col·legi de La Salle, dirigits per uns frarets com los que tenim ací a Tortosa al Col·legi de Sant Pere Apóstol de la carretera simpática; en cambi lo segon prèmit van endur-se 'l dels PP. Escola-

pis, i 'l tercer, per a variar, uns altres freres, los dits allà *Baionesos*, tots genteta de poc més o menos que, no sols tenen lo mal gust de haver estudiat lo «Pare nostre», sino 'l de resar-lo cada dia, potser (¡¡horror i rebaixament de la dignitat humana!) un moment ans d'agafar lo floret i de tirar-se'l mauser a la cara per a disputar-los los prèmits als joves anticlericals.

¡Planxa, senyor diputat socialiste de *Buenos Aires*!

Si 'ls enemics de Deu se prenguessen la petita molestia de fullejar una mica l'història ans de posar-se a parlar de memoria de les coses que no entenen, no 's trobaria tan sovint la història en la necessitat de desmentir-los posant-los en la situació més ridícula.

No s'hauria atrevit certament lo diputat socialiste de *Buenos Aires* a suposar cobardía inherent a la Religió cristiana si sapigués, entre altres mil que'n podria i deuria saber, aquell epissodi de la guerra napoleónica a Rússia, que ara li vull contar per a ensenyança d'ell i de tots los que com ell respiren en matèria de Religió.

Una nit, després d'un combat horrible entre 'ls russos i 'ls invasors, quan tots dormien menos Napoleó que estava passejant-se pel silenciós campament meditant lo plá d'atac de l'endemá, va notar l'emperador que hi havia llum a una tenda, i preguntant als centinel·les qui era 'l que vetilava an aquelles hores i després d'un tan terrible combat, van contestar-li que era 'l coronel Drouot que estava... (¡pásmes lo diputat socialiste de *Buenos Aires*!, ¡pásmen-se 'ls concejals republicans de Tortosa!) RESANT.

Al combat del dia següent, Napoleó, que s'havia contemplat en quin heroisme combatia 'l coronel, se li va atansar per a dir-li solemnement:—*General Drouot*, des d'avui seréu lo meu ajudant. I dieu-me: ¿d' aon traieu lo vostre valor, la vostra inexplicable resistencia a tota fadiga i temor?

—*Magestat*, va contestar lo novell general-ajudant, és que jo no tinc temor ni als homens ni a la mort; és que a mí no 'm fa temor més que Deu.

### Los aristócratas de la republicanería

A la muerte de Bebel ocurrida hace poco se supo que el antiguo tonelero, que el hombre de indudable talento, pero de equivocadas intenciones, redentor del proletariado, subventor de tantas inocentes conciencias obreras, enemigo tremendo de los ricos, en nombre de la pobreza y de su amor tremendo por los pobres, había dejado una fortuna de cerca de millón y medio de marcos.

Dejemos de saber cómo la obtuvo, y eso que el saberlo es importante tratándose de un hombre que quiso vivir rodeado de un ambiente de pureza, y pensemos que, una vez adquirida, no fué repartiendo, difundiendo la suma, la enorme suma, en propagandas, en beneficencias, sino que la guardó y la fué disfrutando cómodamente.

Pues veamos a otros redentores: a Jaurés. Jaurés es muy rico; vive como un magnate; las cartas que le escriben los proletarios se las entra un criado, previa la venia del igualitarista, en una bandeja de plata.

Lerroux, éste Sr. Lerroux, que gritaba hace años al Sr. Planas y Casals: «¡Soy carne de pueblo, vivo por el pueblo y por él me rebelo contra todos los acaparamientos de riqueza, es hoy acaparador de riquezas, poseedor de hoteles y automóviles, redentor que no ha podido realizar más que una redención, la suya; hombre dichoso, en fin, sin otros momentos de contrariedad—si es que ello se la causa—que aquellos en que con discursos, con cartas, con artículos, tiene que responder a sus correligionarios que le preguntan: «¿De dónde sacaste tu dinero?»

Del mismo Pablo Iglesias se dice que no vive mal. Por lo pronto, es posible que hoy ni siquiera se acuerde de que hay en las imprentas una cosa que se llama el *compenedor*.

No somos enemigos de la riqueza; somos amigos de que se adquiera bien y de que sea bien administrada, y de que algo ¡algo siquiera!, de su cuantía, se entregue a la Iglesia, a la enseñanza, a la caridad, al pobre, al desvalido. Lo que se llama *plutocracia*, lo hace así. Hay millonarios que trabajan constantemente, porque si colocaran su caudal en renta vivirían como viven o mejor que vi-

ven, quedarían exentos del trabajo pero ya no ganarían lo suficiente para reparar la Iglesia, sostener la fundación piadosa, la casa de caridad y alentar y ayudar al trabajador pobre, y dar pensiones y contribuir a la atenuación de la dureza de la vida de los otros. Este dinero se gana honradamente y se distribuye honradamente. ¿Hacen lo mismo los personajes socialistas, que se enriquecen en la Bolsa, negociando con la huelga—el hambre—de sus correligionarios? ¿Hace lo mismo Lerroux que ha dicho que las huelgas son para él *negocio redondo*?

Mas, otro aspecto. Ya hemos dicho cómo esos *plutócratas*, ricos por su trabajo, ricos por herencia, ricos por la suerte, si queréis, protegen a los pobres. Los que se enriquecieron en nombre de su amor a los pobres, ¿qué les dan? ¿Cuáles son los legados caritativos de Bebel? ¿Qué obras benéficas son las de Jaurés? ¿Qué beneficencias las de Pablo Iglesias? ¿Qué actos caritativos en favor del proletariado, los del Sr. Lerroux?

¡Ah, cuando el pueblo, todo el pueblo sepa la verdad, toda la verdad, cómo variará la conciencia de las masas y cómo cambiará, por esto mismo, la faz de la sociedad!

### Pantalons en enganyifa...

Lo pobre comerciant de roba vella estava desesperat.

De cap modo podia desampellugarse d'una collecció de pantalons, *fills de pares desconeguts*, i ja *ancians*, que feia temps anaven rodant pe 'l magatzem, víctimes de les tines i de la pols.

Lo no vèndre los tals pantalons significaba la ruina del drapaire.

Per aixó, barrina que barrinarás, li va acudí l'idea de comprà tantes carteres, bolsillos i portamonedes rebregats, com pantalons tenia per a vendre.

No cal dí que 'ls trastes de guardá calderilla, comprats pe 'l drapaire, eren un verdadé mostruari de xismes inútils. A un bolsillo li faltaba la tanca; l'atra cartera ansenyaba les antranques per les gateres de les tapes; aquell portamonedes tenia totes les malles soltes i desancuadernades, i tots plens de rovell i grassumé i sobregint brutícia per tots cantons.



—¿I qué tenen que vore 'ls pantalóns en los portamonedes, carteres i bolsillos?—preguntarán vostés, com jo vaig preguntá al que 'm contaba 'l cas.

Vorán. Lo drapaire, después de col-locá a una de les butxaques de cada calsó un bolsillo, un portamonedes o una de les carteres de rebuig, los vá torná a penjá.

Se presénta un «millonari» dels que 's visten als almacens com lo del nostre comerciant del quíento; se proba la pessa i per necessitat toca 'l bulto de la butxaca.—¡Calla! ¡Un bolsillo! o ¡Un portamonedes!

—De segü un descuit del radé amo dels pantalóns; ¡joh!!

Pel preu que 'l drapaire demana, confiant en lo que hi ha amagat a la butxaca, compra 'ls pantalóns, i mentres correns se 'n vá a possá l'ull damunt de l'herencia que tan barata li ha plogut sense está nuvol, no pensant ¡ay! en lo desengany, lo drapaire se queda rient i embuxacantse 'ls rals que 'l compradó siboc, tentat per l'avaricia, li ha dixat. I així va vendre tots los pantalóns; en enganyifa.

\*\*\*

De drapaires per l'istil del del quíento, lo mon n' está fassit.

Allá 'n voreu un que, no sent bò per a atra cosa, se pósa a comerciá en pantalóns tinyats i rebregats, marca República. No puguentse traure de davant, fá la matáfula, ambutint-hi a les buxaques lo bolsillo robellat del anticlericalismo?

L'atre que no pot traures de dabant los penjolls de la «redención obrera», omplí les butxaques de portamonedes de guerra a los burgueses i de derecho a la huelga i de las conquistas de la democracia.

Lo de mes allá que tragina en rebrecs de amor a la humanidad doliente i explotada, fa la patota posant-hi antimilitarismo i ancentent l'odi mes viu i rabiós contra Deu i contra la Patria.

I 'ls sibocs que al comprá los gambetos republicáns, los pantalóns socialistes i les samarretes democráticas, creuen fé 'l negoci hache, lo unic que fan es fé riure al drapaire vivo i omplirli la caixa de perres, que li servixen (una vegada abandonat lo comers en que s'ha fet ric, negociant en la miseria i la tontería i l'egoisme) per a comprarse automovils i xalets i aná de parranda continua, com han fet los ex-drapaires Lerroux i Pavet Iglesias, i tutti quanti han pasturat pels lligallos de la explotació de la desgraciada i cega classe obrera.

I lo que avuy diem de D. Alacandro i Pavet, demá hu direm de Sardina, si 'ls obrés tortosins no van vius, si arriben a mossegá l'esqué que pacientment los vá preparant. En la seua xarrameca i discursos i propagandes i organizació de directoris i comités i cassinos i juntes, no busca atre que vendre pantalóns com aquell drapaire.

No están mol lluny les eleccions de diputats.

Ja voreu com avans, o poc después, cambiará de pelatje.

ESTEM ENTERATS DE CERTES COMBINACIONES, QUE PRODUIRÁN QUARTETS.

Creieume, obrés: vos volen vendre pantalóns en enganyifa.

Envieu los drapaires a la porra. Si no hu feu així, vos penará.

BLIK-BLEK.

¡La religión sirve para todo!

¡La irreligión no sirve para nada más que para el desorden, la ruina, la muerte!

La despoblación de Francia es nuevo argumento, una nueva prueba de lo que decimos.

En las provincias pirinaicas, donde se conserva más la religión, la proporción de los divorcios, principal causa de la despoblación, es de 1 por 54 y hasta de 1 por 105 matrimonios.

En cambio, en París y en algunas provincias donde la impiedad impera más, llega hasta el 1 por 12 matrimonios.

La indisolubilidad del matrimonio sólo la respetan los buenos cristianos, pero los otros... ancha Castilla.

## Melquíades Alvarez a las órdenes de la Masonería

La noticia que vamos a dar tiene extraordinaria trascendencia:

«D. Melquíades Alvarez, por indicación de la masonería inglesa, ha sido elegido gran maestro de los masones españoles.»

¿Tendrá esto alguna relación con su ingreso en la corriente gubernamental?

Es tan grande y obstinado el empeño de la masonería en perder y arruinar a España, que ya no hay sospecha en este sentido que pueda parecernos exagerada.

Es de todo punto indudable que la masonería española, inspirada por los poderes supremos de la masonería universal, está jugando actualmente una partida en el tablero del ajedrez político, y no es menos cierto que aquí, como en Italia, y aún en la misma Francia, el plan de las jugadas corre a cargo de la masonería evolucionista, a la que parece sometida, siquiera sea a regañadientes y de un modo transitorio, la masonería revolucionaria.

El hecho de que la entrada de Melquíades a la Monarquía, con determinadas condiciones, no haya levantado en los republicanos exaltados las protestas que en otra ocasión hubieran atronado el espacio, es, si bien se mira, demasiado significativo para que no sea objeto de un plan de antemano combinado.

Hé aquí lo que leemos en la *Lectura Dominical* bajo del título: *El nuevo gran maestro de la masonería española*.

«Persona al parecer bien enterada de lo que pasa en las logias, nos comunica una noticia que, de ser cierta, podría significar una victoria parcial de la masonería evolucionista sobre la declaradamente revo-

lucionaria. Propiamente dicho, la masonería es una y único su programa y los fines que se propone; pero del mismo modo que ocurre en el liberalismo o en los partidos liberales, dentro del principio fundamental que los une hay diferencia de procedimientos, violentos, unos, y otros temperados a las circunstancias de lugar y tiempo; es lo que en política se conoce con el nombre de oportunismo.

La representación masónica del primero de dichos procedimientos, esto es el revolucionario, se condensa en el Comité ejecutivo de la Federación masónica de la raza latina, residente en París, y la del segundo, esto es el evolucionista u oportunista, asumido por la gran logia de Inglaterra, a la que se tiene como matriz de todas las demás grandes logias y dispensadora de los títulos de legalidad masónica.

Doctrinalmente no hay diferencia alguna entre una y otra masonería, como tampoco la hay en sus grados y ceremonias, según el rito a que pertenezcan, y lo mismo puede pertenecer a la masonería revolucionaria un Rosa Cruz o un grado 33, que a la evolucionista un masón del rito de York o del francés, cuya escala de grados termine en el séptimo o en el tercero.

Hay también que anotar que cuando la masonería evolucionista reprueba los procedimientos de la revolucionaria, y ésta encuentra insuficiente los de aquélla para conseguir el fin común, tanto la una como la otra están obligadas a conservar el lazo «fraternal» protegiéndose y amparándose en sus respectivos fracasos y del mismo modo obligados a hacerse recíprocamente partícipes de sus respectivos triunfos.

Este mútuo auxilio permite a las logias revolucionarias reponerse de sus descabros, lo que las hace más audaces, pues tienen la seguridad de que la masonería oportunista, a la que nunca falta influencia en el Estado moderno, sabrá embotar en caso necesario la espada de la justicia, o cuando menos evitar que los tajos de ésta sean incurables o mortales, lo cual a su vez suministra a la masonería oportunista las ventajas y consideraciones a que se hace acreedor todo amigable componedor entre dos partes beligerantes.»

Actualmente pasa la masonería revolucionaria por uno de esos períodos de crisis. Los repetidos atentados, consumados unos y frustrados otros, pero todos ellos fraguados en sus centros, han producido la consiguiente alarma y provocado un movimiento de reprobación universal al que pudiera suceder una reacción saludable y efectiva, si la masonería evolucionista no estuviera, como decirse suele, al quite, procurando por una parte hacer que esconda las garras la revolucionaria, y por otra adormeciendo en una falsa seguridad a los Poderes amenazados.

A esta táctica, según parece, han obedecido ciertas advertencias emanadas, de la gran logia de Inglaterra, representante genuina de la masonería oportunista, a la revolucionaria, para que modere sus violencias, y como resultado de este aviso, una parte de las logias de España, conforme con las orientaciones de la citada gran logia de Ingla-

terra, ha elegido por gran maestro al ex-jefe de los republicanos reformistas, D. Melquíades Alvarez.

El tiempo dirá si este programa de la masonería oportunista se realiza en todas sus partes; pero por lo pronto entendemos que debe ser conocido el nuevo rumbo impuesto a las logias de España por el gran Oriente inglés, representante de la tendencia evolucionista.

Y el tiempo dirá asimismo si todas las logias españolas se someten a esa nueva dominación, o si persiste la mayor parte en su actitud revolucionaria, siguiendo las inspiraciones del Comité de París.

Pues se da el caso de que los sectarios, que sin fundamento acusan a los católicos españoles de estar sometidos a un poder extranjero, no mueven pié ni mano sin permiso del Oriente inglés, o del de Roma, o el francés, según soplen los vientos masónicos.»

*El «Daily Express», de Montreal, refiere que tres monjas de uno de los conventos de dicha ciudad han ido voluntariamente a asistir a los leprosos de la isla de Sheeklung, que se halla a tres leguas frente al puerto de Cantón.*

*El Arzobispo las ha despedido colmándolas de honores y declarando que «sólo en la cristiandad hay mártires entusiastas que sacrifican su vida por aliviar la de sus semejantes».*

*Pedimos al sinyó Guarquet que nos diga si sabe que alguna dama... republicana española haya ido a cuidar leprosos.*

*Apa, sinyó Guarquet, parle, elocuente.*

## Lo que da de sí la escuela laica

Repetidas veces hemos hecho notar los efectos desastrosos que la enseñanza irreligiosa produce, fundándonos en la estadística.

No hay elocuencia mas contundente que la de los números. ¡Pues vamos a ellos!

Ontario y Quebec son dos provincias del Canadá que se rigen de muy distinta manera en cuanto a la enseñanza escolar atañe.

En Ontario no se cuida poco ni mucho de la instrucción religiosa de los niños en las escuelas oficiales; la educación es atea. En Quebec, por el contrario, la enseñanza de los principios religiosos es la base de la educación escolar. Quebec es católico y Ontario protestante.

Y, naturalmente, lo que se siembra se recoge; según la semilla, así son los frutos.

La diferencia de criminalidad entre las dos provincias responde, sin duda, a la diferencia de la educación moral del pueblo.

La *Espero Katolika*, revista holandesa, transcribe los siguientes datos:

Han sido condenados por toda clase de crímenes:

Años	Ontario	Quebec
1909	36.665	18.855
1910	41.401	18.514



En Ontario aumenta la criminalidad de un año a otro: en Quebec disminuye.

Culpables menores de dieciséis años, durante las mismas fechas:

Ontario	Quebec
689	228
834	252

Podrá decirsenos que la desproporción estadística a favor de Quebec se funda, no en la enseñanza religiosa, sino en la menor población. Efectivamente, Ontario tiene una quinta parte más de habitantes, 2.500.000, mientras Quebec sólo tiene 2.000.000. Pero en la criminalidad Ontario sube a más del duplo sobre Quebec.

Estas cifras, de igual modo que las que nos dan las estadísticas oficiales de Francia en cuanto al aumento de criminales precoces, desde que se ha suprimido la enseñanza religiosa en las escuelas, dicen bien a las claras a todo el que no cierre deliberadamente los ojos a la realidad, que la moral laica no puede sustituir de ningún modo a la moral religiosa, que la escuela sin Dios es un semillero de criminales.

No hace muchos meses aún que los diarios belgas, en medio de la curiosidad general, daban la sensacional noticia de haberse fugado al extranjero Mr. Furnemont, secretario de la Federación internacional del libre pensamiento en Bruselas.

¿Por qué motivo había abandonado precipitadamente a Bélgica esta fuerte columna del libre pensamiento y defensor infatigable de la escuela sin Dios, de la moral laica?

En el curso de un proceso Furnemont fué declarado reo del crimen de corrupción de menores.

A ese delito correspondía la pena de diez años de trabajos forzados en virtud de la nueva ley de protección a la infancia votada a fines del año último en el Parlamento belga por acuerdo entre los católicos y cierto número de liberales y socialistas. Uno de los mayores adversarios de la ley fué el honesto secretario de la Federación del libre pensamiento. Se explica.

Pues bien; ese Furnemont y todos los demás *furnemonts* de su calaña, son los únicos interesados en arrojar la Religión y la Moral de la escuela, de la ley y de todas partes.

Los demás, si obran de buena fe, aunque tengan la desgracia de no profesar religión ninguna, habrán de convencerse de que la moral laica produce funestos resultados.

¿Qué diu a n' aixó Don.... *Dallonses?*  
*¡Muxeli...!*

*Hace poco fué sorprendido en París un chico de 13 años forzando el tragaluz de la casa de M. Givaert.*

*Llevaba encima, revolver cargado, ganchos, llaves falsas y linterna sorda.*

*Interrogado Bocquet, que así se llama el mozo, por M. Pictri, comisario de Policía, declaró que pertenecía a una banda de ladrones, que había ayudado a*

*la comisión de numerosos delitos, como atracos nocturnos y robos con fractura.*

*El chico ingresó en la cárcel y la policía abrió una información para averiguar si había dicho la verdad.*

*Compareció Bocquet ante el juez, M. Ricardi.*

*Y fué comprobado que había mentado escandalosamente.*

*Camilo Bocquet concluyó por confesar que había inventado su declaración para que los periódicos hablaran de él y le describieran como un criminal terrible.*

*La lectura de las novelas donde los héroes son bandidos le había enloquecido y a toda costa quería realizar las tristes hazañas de dichos siniestros personajes.*

*¿Les parece a Vds. si eso de leer cosas malas no tiene importancia?*

### El oscurantismo de los clericales

Frase es esta que aplican con gran frecuencia los periódicos y personajes de la izquierda, queriendo hacer ver a las gentes que los neos en general y los frailes en particular son unos ignorantes, sin instrucción, sin conocimientos científicos de ninguna clase, completamente en oposición con los adelantos humanos en todas las ramas de la Ciencia. Y si esta afirmación ha quedado siempre destruida y aniquilada, nunca mejor que ahora podemos de nuevo destruir semejante leyenda con motivo del Congreso de las Ciencias celebrado en Madrid. En este congreso ha habido gran número de religiosos y simples clericales, que no se han contentado con asistir a las secciones, sino que han tomado parte en todas las discusiones y presentado gran número de memorias, trabajos e inventos, debidos a estos *enemigos* del Progreso. Solamente de la Compañía de Jesús han acudido once Padres. Los Padres Barnola, Ibero, Pérez del Pulgar, Navás, Pujiula, Navarro, Cirera, Victoria, Munner, que han disertado sobre electricidad, física, química, sociología, arqueología, botánica y otras ciencias diversas, llamando todos la atención por el completo dominio que tienen en las materias a que se han dedicado. Y así mismo, muchos congresistas que sin ser religiosos se orgullen de llamarse clericales, se han distinguido en este Congreso, como los señores Vegas y Torroja, profesores de la Central; Iníguez, director del Observatorio; Artiñano, Cerralbo y otros muchos que demuestran una y mil veces que la Religión no es incompatible con la Ciencia.

Ya ha pasado a la historia esa pretendida ignorancia de los religiosos, y deben retirarla por anticuada y contraproducente sus sostenedores. El oscurantismo está precisamente en las filas del anticlericalismo, que no ha podido encontrar más eminencia que la de un revolucionario sin instrucción que fué condenado por las leyes, ya que a ellas faltó.

*Hemos recibido un soez anónimo amenazándonos con la muerte nada menos.*

*El canalla que lo ha escrito no tiene valor para decirlo delante de ninguno de los Redactores de EL RADICAL.*

### Cooperad a la obra del Requeté

El benemérito *Requeté* de esta ciudad organiza con ardiente entusiasmo la benéfica fiesta del *Nadal del Pobre*.

Todas las almas caritativas harán bien cooperando en lo posible, para que los esfuerzos de los valientes muchachos no se vean malogrados.

Adelante, amigos.

No os arreden ni las burlas ni el hielo glacial de la indiferencia ambiente.

No temais.

La victoria es de los que luchan. De los que luchan... como vosotros.

*Oigan lo que dice un republicano:*

*«Se habla mucho de revolución, pero lo primero que hace falta es tener autoridad.»*

*La agudeza de Albornoz corre parejas con la del avisado cocinero que decía: Lo primero para guisar una liebre es... la liebre.*

*¡Y la liebre que necesitan los lerrouxistas para el guiso de que hablan se les fué hace mucho tiempo, desde el 73 no menos!, en que no tuvieron ni pies ni cabeza! los Figueras, Salmerón, Castelar para correría y guisarla.*

*Los republicanos, por mucho que les duela, han de reconocer que no tienen en la opinión —¡gracias a Dios!— autoridad ninguna.*

*Están desautorizados.*

### BOCADILLOS

Rodrigo Soriano se ha casado.

¡Y se ha casado por la Iglesia como si fuera un clerical que no hubiera roto jamás un plato...

¿Qué les parece a ustedes?

Esa *conducta*... de los jefes de la republicanería ¿qué indica?

Pues muy claro... que una cosa es predicar y otra dar trigo.

Y otra ser *consecuente* con sus ideas...

Es decir, que una cosa es gruñir barbaridades por esos trinquetes y parideras y otra... arreglar... los asuntos importantes de la vida...

¿Es un convertit o un farsante?

\*\*\*

—¡Ellos mismos no se entienden!

Van por ahí predicando Lerroux, Melquiades, Soriano, Azzati y otros de la misma calaña... y a cada botarata y contradicción... tumban al más pintado.

Pero a nosotros no nos causan ya sorpresa las contradicciones izquierdistas. ¡Coneixem lo panyo!

¡Son tantas y de tal calidad...!

Predican la libertad y son los mayores déspotas; la tolerancia y transigencia, y son los más intransigentes e intolerantes; la fraternidad, y en su corazón no se alberga más que el odio a las cosas y personas de la derecha; la igualdad, y no tienen más ley que la del embudo...

¿Vriat sinyó Guarquet?

Vaiga, home, digue que sí... si quiera un día...

\*\*\*

«El Pueblo» ja no es ni sombra de sí mateix; lo seu anticlericalisme, aquell anticlericalisme rabiós que no perdonava ni mitres ni tiars, ha quedat reduit a protestar contra 'l fum dels ciris de no sé quina iglesia porque emmascaren les pintures de no sé quin autor.

¿Es cansament?, ¿és cobardia?, ¿és arrepeniment?, ¿és temor?, ¿és *indicació amistosa* dels Bernis llibreters-impresors que volen quedar bé en D. Marcell i 'l Pare Cirera, que 's proposen accontentar al «Pueblo» i al «Correo Español», que no voldrien ofendre ni a la xusma clerofoba ni als jovers del Requeté?

Lo cert és que si continúa la cosa aixís tant sossament com ara, natros haurem de plegar veles. Tant pronte com «El Pueblo» dixé de ser anticlerical per a contentar-se en defensar los interessos politics del partit, natros *estamos demasiado* (estém de massa) *por el estadio de la prensa*, com diria 'l sinyó Guarch.

\*\*\*

Nos han comunicado... en secreto... una noticia...

Y una noticia... que, de ser verdadera... ja's poden retirá... los jesuites...

Varios republicanos de esta ciudad, entre ellos lo *sinyó Guarquet*, un comerciant que per la cara mística li diuen *Cara de Sant Tem* i uns atres *Tems* que no *semblen sants* han celebrado una junta para resolver el problema de la mendicidad.

Han acordado, a petición del *sinyó Guarquet*, repartir «una caldera» de buena sopa a todos los pobres de la ciudad.

L'olla's farà a la plaça de Alfonso XII.

Repartirá la sopa... un llogat del *sinyó Ballesté*.

Los gastos... *sistema San Bruno*...

Si la noticia resulta verdadera, cualquiera ve que eso es un trágala a los jesuitas... ¡Quina manera de ferlos competencia!

\*\*\*

Los republicano-socialistas españoles continúan en su asquerosa campaña de odios y difamación...

Fortuna... que aquí, como en todas partes... va sintiendo el pueblo asco y náuseas por esos canibales hambrientos de carne de cura que hacen imposible toda unión del proletariado.

—Los que comen carne de cura, revientan—le dijeron un día a un perseguidor de la Iglesia.

Y reventó.

Ese cerril anticlericalismo de los socialistas españoles hará reventar también al socialismo español.

Al tiempo.

«La Hormiga de Oro», ilustración católica que se publica en Barcelona, contiene 16 páginas de información gráfica mundial y 20 páginas de lectura amena y ortodoxa con interesantes novelas intercaladas en forma encuadernada. Suscripción, 10 pesetas al año. Se suscribe en todas las librerías. Leed «La Hormiga de Oro».



# **EL RADICAL**

---

**SEMANTARIO POPULAR**

---

Redacción y administración:

**PLAZA O'CALLAGHAN, 5**

---

**ANUNCIOS**  
**á precios convencionales**

---

**DISPONIBLE**